علامات الفعل 
بتا فعلت وأتت ويا افعلي             ونون أقبلن فعل ينجلي
1- تاء الفاعل ( كتبت ، للمتكلم ) ، وكتبت المفتوحة للمخاطب ، وكتبت المكسورة للمخاطبة .
2- تاء التأنيث الساكنة ( كتبت ، درست ) .
3- ياء الفاعلة وتلحق فعل الأمر ( اكتبي ، والفعل المضارع تكتبين ) ولا تلحق الماضي .
4- نون التوكيد ، خفيفة أو ثقيلة مثل : لأجاهدن في سبيل الوطن ، أو خفيفة مثل : لأجاهدن .
علامات الحرف 
سواهما الحرف كهل وفي ولم           فعل مضارع يلي لم كيشم
الحرف يمتاز من الاسم والفعل بخلوه من علامات الاسماء وعلامات الافعال مثل : ( هل ، في ، لم ) 
والحرف ينقسم إلى قسمين :
1- مختص 
2- غير مختص 
وأشار إلى غير المختص : يدخل على الاسماء مثل : هل زيد قائم ، وهل قام زيد 
والمختص قسمان :
1- محتص بالأسماء مثل : في ، من ، إلى ( زيد في الدار ) 
2- مختص بالأفعال مثل : لم ( لم يقم زيد ) 
النكرة والمعرفة 
نكرة قابل ال مؤثرا             أو واقع موقع ما قد ذكرا
النكرة ما يقبل ( أل ) وتؤثر فيه بالتعريف ، طالب : الطالب ، معلم : المعلم ، لأن رجل ومعلم نكرة وادخال ( أل ) عرفته ، ولكن بعض الاسماء إذا دخلت عليها       ( أل ) لا تؤثر لأنها معرفة قبل دخول ( أل ) عليها ، مثل : محمد : المحمد .

المعارف 
وغبره معرفة : كهم ، وذي            وهند ، وابني ، والغلام ، والذي
المعارف ستة أقسام هي :
1- الضمائر : ( أنا ، نحن ، هو ، هي ، هما ، هم ، هن ، أنت ، أنت ، أنتما ، أنتم ، أنتن ) .
2- اسماء الاشارة : هذا ، هذه ، ذلك ، تلك ، هؤلاء ، أولئك .
3- اسماء الاعلام : هند ، محمد ، بغداد ، دجلة .
4- المعرف بأل : المعلم ، الطالب .
5- الاسم الموصول : الذي ، التي ، اللذان ، اللتان ، الذين ، اللاتي ، اللائي ، اللواتي .
6- المعرف بالإضافة : معلم المدرسة .
الضمائر 
فما لذي غيبة أو حضور              كانت ، وهو سم بالضمير
الضمير بعضه يدل على الغائب مثل : هو ، هي ، هما ، هم ، هن وبعضه يدل على الحاضر وهو قسمان :
1- ضمير المخاطب : أنت ، أنت ، أنتما ، أنتم ، أنتن 
2- ضمير المتكلم : أنا ، نحن 
وذو اتصال منه ما لا      يبتدا                ولا يلي إلا    اختيارا     أبدا
    كالياء والكاف من (بني اكرمك)              والياء والهاء من (سليه ما ملك)
الضمير البارز يقسم إلى قسمين :
1- المتصل : وهو الذي لا يبتدأ به (كالكاف) من أكرمك
2- المنفصل 
ولا يقع بعد ( إلا ) فلا يقال : ما أكرمن إلاك ، وقد ورد في الشعر شذوذا 
[bookmark: _GoBack]وما علينا إذا ما كنت جارتنا              أن لا يجاوزنا إلاك ديار
